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作工作是大家非常熟悉的话题，同时也是我局高度重视，大

家在这方面下功夫比较多的，取得成果也比较显著的工作。

关于信息写作的具体方法和技巧，我想大家通过近几年的实

践都有了很好的把握，所以今天我与大家探讨的就不是简单

地“写”的问题，而是抛开信息写作的具体技巧，就自己从

事信息工作的认识和体会，跟大家探讨下如何进一步提高信

息写作水平，从而进一步提升自身的综合素质和审计工作的

整体水平。 一、为什么要高度重视信息写作工作 信息工作非

常重要，信息工作是经济工作的侦察兵，是领导决策的参谋

长；审计信息工作是审计工作的一部分等等，这些大的道理

如果让大家说，谁都能说个一二三，所以，这方面今天我不

准备罗嗦，重点想从贴近工作、贴近个人的角度谈两点体会

。 首先，从提升审计机关形象，营造良好的审计执法环境的

角度上认识信息写作的重要性。大家知道，审计机关是监督

机关，我们平日工作中面临着许多不容回避的矛盾，我们的

成绩往往是别人的“不是”，广大审计人员日复一日，年复

一年，审了那么多的项目，干了那么多工作，往往为大多数

人所不知，往往不能为大多数领导和基层所了解。因此，为

了争取全社会的理解、支持和关心，营造良好的执法环境，

提升审计机关的形象，办法只有一个搞好信息宣传。 其次，

从提高大家自身素质这个角度来认识信息工作的重要性。我

们局党组对大家提出了“会写、会说、会干”的三会要求，



其中，“会写、会说、会干”各占到三分之一，其实“会写

”这三分之一在一定程度上起着决定作用。所谓“会写”，

就是对事物总体把握得准，认识问题的水平高，思考问题的

程度深；所谓“会说”，不一定是那种伶牙利齿，而是能用

朴实生动的语言把事情说明白；所谓会干，是指能抓住事物

的主要矛盾，分清问题的轻重缓急，真正能干出工作实绩来

。“写”是认识问题、分析问题、思考问题的过程，思考使

言谈更得体，使行动更正确。实践中，大家可能都有这样的

体会：我们在想一个问题时，直到用文字把所想的东西凝定

下来之后，才能对这个问题想得比较透，比较全面，比较系

统。我们发言的时候、做总结的时候，没有谁张口便讲，而

是先写个草稿。 我想我们局党组制定了“三个一”的学习制

度，她的初衷并不是把大家都培养成作家，而是想通过“写

”来锻炼提高大家的分析问题、解决问题的能力，提升大家

的综合素质，所以大家要庆幸局党组这样重视信息写作工作

，庆幸为我们提供了锻炼提高综合素质的机会，使我们的素

质近年来都得到了提高。也许大家不觉得，我尽管来得晚，

但对大家综合素质提高是深有体会的。实践证明，长期坚持

开展信息工作，不但能增强审计人员的宏观服务意识，还能

有效提高其查账水平、政策水平、理论水平、分析水平和写

作水平，有助于复合型审计人才的培养。 信息写作工作过程

是一个从感性认识上升到理性认认识的过程，“一个人能否

进步和进步大小的一个非常重要的环节，在于能否善于使自

己的感性认识变成理性认识，使具体经验上升到一般经验，

能否在理论指导下实践，能否用理论总结实践经验，赋予工

作经验以理论的意义，这是所有人能否做好工作，不断进步



、提高的一个共性问题”，这段话是李瑞环主席在《学哲学 

用哲学》一书中讲到的，我相信这是他的经验之谈。 我们审

计机关本身就是一个信息加工的大工厂，我们就是这个大工

厂里的职工，审计文书、审计结果报告、审计调查、审计建

议书等都是我们的产品，我们审计工作的过程就是信息生产

、加工、处理的过程。李金华审计长说，不会计算机就不能

吃审计这碗饭，那么我要说，不会信息写作也不能吃审计这

碗饭。 二、抓住“重点、难点、热点、亮点”，搞好审计信

息材料的搜集工作 认识和意识问题解决好以后，就要解决写

什么东西的问题。实际当中，不少同志觉得无东西可写，为

什么？就是平日没有搞好素材的搜集。巧妇难为无米之炊，

为此我认为应从以下“四点”解决“无米下锅”的问题。 一

是抓重点。所谓重点，是指党委、政府、审计系统某个阶段

举足轻重、影响大局的工作。这就需要大家平常就关注国家

的大政方针政策，了解地方政府落实上级政府指示精神情况

，了解地方的工作重点。特别是要对全市经济发展效益问题

、经济结构调整问题、企业破产重组和下岗职工安置、企业

纳税问题等。另外，还要贴近我局的工作目标找重点，即围

绕“六四大争创”目标等各项工作找重点。 二是抓难点。所

谓难点，是指长期难以解决而又影响整个工作的主要问题。

如国有资产管理不善、财务管理不规范、“三乱”等问题，

抓住这些问题开展信息工作，分析产生问题的原因，进而提

出对策，这对推进地方经济健康发展有着重要意义。 三是抓

热点。所谓热点，是指社会各界比较关注、党政领导又急于

解决的一些问题。如房地产问题、“三农”问题、农村税费

改革问题、廉政建设问题等、教育管理问题、医疗单位管理



问题等。 四是抓亮点。所谓亮点，就是工作经验和成果。要

善于进行挖掘。我局机关绩效考核管理、机关文化建设、人

才的引进培养以及企业纳税审计、超前预防机制的建立等都

是我局的亮点。近几年通过加大审计监督力度，查出的问题

基本固定化，新问题是什么？我市的经济责任审计、效益审

计、内部审计等比外地创新的东西在哪，要善于挖掘；同级

审中的财政预算没细化问题，个别单位收入预算偏低等问题

这也是老生常谈的问题，如何解决？有没有更高的招，能不

能变事后发现为关口前移，在预算编制时就加强审计，从源

头和起始环节规范预算管理。这方面隋总很早通过论文就开

始致力这方面研究，我们在这方面如果有所突破就是很大的

亮点。 上述四点，可以说是审计信息搜集目标的聚焦点，抓

住了以上六点，可以说就抓住了搜集信息的牛鼻子。 三、从

“提、思、研、新、高、挤”字上狠下功夫，努力提高审计

信息的质量和审计工作水平 一是要在“提”字上下功夫。提

就是总结提高，提炼总结归纳的意思。我很赞成领导把每一

项审计工作当成一场战斗，我们知道，战斗进行一阶段或结

束后，必须及时总结归纳这阶段的战果，打死了多少敌人，

敌我伤亡情况如何，扫平了多少障碍，起到多大的震慑作用

，下一步如何打。同样审计工作进行中或结束后也须及时归

纳总结，提炼出做法经验，每当干过一阶段工作时，都要及

时回头总结，我们可以围绕我局整体工作情况进行梳理，看

一看我局在审计业务方面、机关管理方面、人才管理、机关

文化建设、内审工作方面等都有什么新特点，创新成果或重

大有影响的东西能分类归纳成多少条，有时时间还可跨度大

一点，近几年，近3年，审计法实施以来，审计机关成立以来



等，这样写出来的信息就有概括性，全面性，综合性，就有

经验性，别人或我们自己看了以后，就会有启发，对面上的

工作就有指导意义。“没有总结就没有提高。总结是回顾，

是梳理，是提高，是升华，其中贯穿着由具体到抽象，由抽

象到具体的理论思维。无论是在机关还是其他部门工作，凡

是能力提高快的同志，一定是勤于思考、善于总结的人。如

果只知埋头苦干，不懂回头看，不注意在不断总结中提高自

己，这样的同志，要想成为某一方面的行家里手，那只能是

个人的美好愿望，因为你缺少的就是这方面的功夫”。这是

韩喜凯主席在《你是自己的雕塑师》一书中讲到的。 二是要

在“思”字上下功夫。伽俐略在比萨斜塔上的实验人人会做

，但是能够意识并发现自由落体定理的存在，仅有伽俐略一

人；苹果落地这种司空见惯的现象人人都能看到，但发明万

有引力定律的只有牛顿一人；泡澡可能人人都泡过，但发现

浮力定律的只有阿基米德一个。历史与现实惊人相似，过去

和将来血脉相承。伽俐略、牛顿、阿基米德他们之所能从司

空见惯的现象中发现出这样那样的定律，就是因为他们都是

十分注重研究和思考的人。搞审计工作和审计信息工作同样

离不开思考，事实证明：我局那些审深查透能力强的同志无

一例外都是思考研究能力相当强的同志，要不为什么同样的

问题，别人发现不了，他们却能发现？为什么几百万元的帐

外资金别人没查到被他查到？为什么同样是干了这些工作，

别人发现不了的信息他能发现等。那么在信息写作时如何思

考？拿过一篇信息究竟如何入手？我认为首先是思考一下领

导和读者关心问题是什么，要思考一下领导和读者的需求是

什么，要思考向党政领导机关，上级审计机关上报信息侧重



点是什么，要思考审计工作计划时应该出什么信息、执行中

出什么样信息，结束后应出什么信息，应围绕领导“应知、

欲知、未知”的事项布局谋篇。所以建议大家一定不要把信

息当作一项多么神秘的工作，要跳出信息看信息，要袖手于

前，明确思路。 三是要在“研”字上下功夫。即搞好调查研

究。审计过程就是调研的过程，事实证明真正能把事情调查

清楚并不容易，必须注意方式方法。 四是要在“新”字上下

功夫。信息跟新闻一样，不新就不能称新闻，不新就不能引

起大家的关注。不但事实要新，观点要新，分析问题角度要

新，解决问题的思路要新，站得角度更要新。角度很重要，

据说一部《红楼梦》古典名著，养活了方方面面的人。红学

研究会中的文学家们从中看到了诗词的韵味；社会学家们读

到晚清的兴衰史；医学家们从中发现了不少的民间秘方；青

年学者从中发现了爱情原理等。审计信息也一样，必须学会

从多角度思考问题。 五是要在“高”字上下功夫。就是立意

要高，层次要高，要能对宏观起指导作用。我们在写论文，

写审计建议性材料以及发言材料时，必须有一定理论高度。

因为理论来源于实践，理论高于实践。不知道大家平日留心

没有，领导的一些发言材料，之所以听起来有力量，很大程

度上就是因为领导的发言有一定的理论高度。他们讲话的每

一个大题目或小题目都有几句总结出的理论性观点。大家写

的时候可以参考，理论的观点既可以自己总结，也可以引用

别人的观点，特别是引用已经被证明是正确的理论、法规做

铺垫，这样才能增强材料的可信力、说服力。 六是要在“挤

”字上下功夫。平日不管是业务科室还是行政科室的同志都

很忙，想拿出专门的工作日来写信息的机会都不多，这就要



求大家忙中挤出时间来搞好这项工作。事实证明，工作忙、

工作干得多，信息来源就多，就不至于巧妇难为无米之炊。

为此，我发明这样一个定律：提交信息数量和质量与一个人

工作干多干少、耗费业余时间的多少是成正比的。 从大家提

交信息的情况看，符合这一定律。一些信息写得多的同志大

多是结合自己所干的工作来写的，并且往往是利用业余时间

来写信息的。事实证明：那里有过人的精力，那里就有不凡

的工作业绩，那里有疯狂拼搏的工作精神，那里就有可喜的

信息科研工作成绩。 吴燕妮讲课中曾说：她可以向大家传授

推销知识，但永远教不会将适当的产品卖给适当的人。信息

写作技巧别人说的、书上写得再好，但永远教不会具体每一

篇信息的写法，克服高台跳水的畏惧，只能靠勇敢地跳下去

。相信大家基础好，我局的机制好，只要肯于实践、肯动脑

，每天努力一点点，一定能把信息工作搞得更好。 最后新春

佳节即将来临之际，祝大家在新的一年里，天天都有个好心

情，每月都能写出一篇好信息，每季度的绩效考核都有一个

好成绩，年年都能提交一篇高质量的科研论文，一生每个人

都能为审计事业创造出不凡的业绩！编辑推荐：把秘书站加
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